

SÍNTESIS MODERACIÓN

MESA: PLANIFICACIÓN URBANA Y REGIONAL

Espacios verdes y paisaje

SÍNTESIS DEL MODERADOR

FERRER, RAMÓN

Si bien todas las ponencias trataban aspectos vinculados a los espacios verdes y al paisaje urbano, la multiplicidad de objetivos y enfoques resultó en una mesa enriquecedoramente diversa.

La primera ponencia, Evaluación físico-ambiental de espacios verdes urbanos: propuesta metodológica para la elaboración de indicadores aplicados a la Ciudad Autónoma De Buenos Aires, consistió, como su título así lo indica, en el desarrollo de una construcción metodológica de indicadores para los espacios verdes de la ciudad. El trabajo daba cuenta detalladamente de cómo fueron construidos y ponderados esos indicadores, para luego mostrar los resultados de su aplicación en las plazas relevadas de la ciudad. Por último, la ponencia reconocía sus propias limitaciones al contemplar únicamente el aspecto físico-ambiental, complementando un estudio más extenso sobre las plazas que las autoras realizan en su proyecto de investigación.

La segunda ponencia, Espacio público verde de proximidad en municipios costeros. Vicente López, Provincia De Buenos Aires, cuestionaba la suficiencia de los espacios verdes costeros, de gran escala, al sostener que era también necesaria la provisión de esos espacios en la proximidad de todas las residencias del municipio. De esta forma, el trabajo realizaba un diagnóstico de la situación actual de los espacios verdes en Vicente López, a la vez que relevaba la potencialidad de distintos elementos urbanos para convertirse en espacios verdes de proximidad que mejorasen ostensiblemente el acceso de la población a dichos espacios.

La tercera ponencia, Caracterización ecológica de los espacios verdes de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y calidad de sus servicios ecosistémicos, estaba en relación con la primera, tomando incluso las mismas plazas para el relevamiento. El trabajo analizaba la composición de la vegetación de esos espacios. Su estructura era similar a la primera ponencia, con la construcción conceptual y metodológica seguida de los resultados obtenidos. La ponencia afirmaba asimismo la importancia del arbolado por fuera de su función estética, destacando el aporte ecosistémico generado para la ciudad. Finalmente, sus autores concluyen que no encontraron relación alguna entre el nivel de esos servicios ambientales y la ubicación geográfica de los espacios relevados.

La cuarta ponencia, El paisaje desde el campo de la planificación territorial tradicional y la construcción colectiva de ciudad. Unidades de paisaje en los casos Nueva Pompeya y Flores, abordaba el concepto de bordes urbanos y unidades de paisaje con un enfoque basado en la percepción y los movimientos de la población. De esta forma, el trabajo escapaba a la construcción tradicional del diagnóstico urbano, proponiendo un abordaje que tuviera en los mapas perceptuales su herramienta

SÍNTESIS MODERACIÓN

fundamental para desatar procesos de planificación participativa desde el primer momento.

El intercambio final permitió una sucesión de preguntas, sugerencias y breves ampliaciones de lo explicado durante las ponencias. Algunas investigadoras plantearon las dificultades propias que encontraron al utilizar los mismos recursos metodológicos que fueron centrales en otra ponencia de la jornada. A pesar de la diversidad temática y metodológica, el aspecto común más interesante que atravesó todas las ponencias, resultó en la honesta incertidumbre con la que evidenciaban conducir las investigaciones. Potencialidades y recomendaciones con futuro incierto, reconocimiento de los límites y de los aportes parciales, necesarios pero insuficientes, resultados empíricos que echaban por tierra hipótesis o expectativas iniciales, la inclusión de la percepción como recurso novedoso pero enigmático para los diagnósticos. Todos estos elementos no solo vitalizaron el debate posterior a las presentaciones, sino que demostraron que, en investigación, el único paso certero siempre es el próximo.